

**Zeitschrift:** Schweizerische Zeitschrift für Vermessung, Kulturtechnik und Photogrammetrie = Revue technique suisse des mensurations, du génie rural et de la photogrammétrie

**Herausgeber:** Schweizerischer Verein für Vermessungswesen und Kulturtechnik = Société suisse de la mensuration et du génie rural

**Band:** 55 (1957)

**Heft:** 7

**Nachruf:** Jacques Baumgartner

**Autor:** L.H.

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 28.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## † Jaques Baumgartner



Le 11 juin 1957, à la chapelle du crématoire, en présence d'une foule recueillie et de nombreux géomètres, M. le pasteur Bernoulli, de la paroisse de Saint-François-Marterey, a présidé aux émouvantes obsèques de Monsieur Jaques Baumgartner, géomètre officiel à Lausanne.

Invité à parler au nom de la Direction du cadastre, de la Société vaudoise des géomètres officiels et du Groupe patronal, l'auteur du présent communiqué s'est ensuite exprimé comme suit:

Nous avons le bien triste devoir d'évoquer ici le souvenir de notre excellent ami et collègue, enlevé brusquement à notre affection, alors que sa robuste constitution et son allant étaient loin de laisser supposer un départ si subit.

Praticien de haute valeur, connaissant à fond les questions se rapportant à la propriété foncière et voulant toujours rester, comme il le désirait, en relation étroite avec le «terrien», Jaques Baumgartner était ce que nous appelons un géomètre de grande classe. Collègue aimable et serviable, tout en restant très indépendant, compréhensif et des plus compétents, Jaques Baumgartner nous quitte à un moment où il avait encore plusieurs projets à réaliser, et où nous aurions pu bénéficier de ses conseils toujours si judicieux comme aussi de sa grande expérience des hommes et des choses. Mais le destin en a voulu autrement, et nous nous inclinons respectueusement devant la volonté divine qui surpasse toute intelligence.

Monsieur Jaques Baumgartner est né le 1<sup>er</sup> août 1883 à Payerne où il a suivi les classes primaires, puis à Lausanne le gymnase scientifique et les cours spéciaux organisés à l'époque en vue des études de géomètre. Originaire de Liestal (Bâle-Campagne), sans cependant être familiarisé avec la langue allemande, il se plaisait à dire qu'il était depuis quelques mois bourgeois de Lausanne en application des dispositions de la récente loi vaudoise sur le droit de cité.

Stagiaire géomètre en 1902, Jaques Baumgartner fit sa pratique professionnelle chez M. Michel Pradervand à Payerne, devenu conservateur du registre foncier de son district, puis ensuite, avec son ami, notre aimable collègue M. Eugène Bernard, dans le grand bureau, comme on l'appelait alors, d'Arthur Prod'hom, qui devint plus tard préfet du district de Lausanne. En possession de son brevet de géomètre, le 7 août 1906, Jaques Baumgartner s'établit à Lausanne. Appréciant ses capacités techniques et administratives, Arthur Prod'hom prénomme fit ensuite de lui son associé et son collaborateur. A partir de 1920, Baumgartner reprit seul la direction de cet important bureau où il fut, de 1922 et pendant 31 ans, le dévoué président et secrétaire de la Commission de taxe des bâtiments du district de Lausanne. Il fut encore membre de la Commission cantonale de réinscription des droits réels de mai 1939 à fin 1954.

Cette intéressante et variée activité occupa en grande partie le personnel du bureau de notre regretté collègue, si bien qu'il ne put entreprendre beaucoup de travaux de mensuration, étant absorbé par les exigences de la clientèle particulière pour laquelle il fit de nombreux travaux de tout genre.

Malgré cette absorbante activité – et nous devons en ce jour rendre un hommage mérité au personnel de son bureau, en particulier à M. Paul Ferrini, technicien géomètre, depuis bientôt quarante ans son précieux collaborateur – M. Baumgartner fut l'adjudicataire général de la mensuration parcellaire de Pully, de 1920 à 1933, avec trois lots, les deux autres étant attribués aux géomètres brevetés Edouard Panchaud et Ernest Deluz, ce dernier lot remis ensuite à M. Roger Favre, l'actuel et sympathique directeur du cadastre. Jaques Baumgartner a été aussi l'adjudicataire d'un groupe de triangulation de IV<sup>e</sup> ordre et des mensurations parcellaires de Combremont-le-Grand, 1922 à 1927, Pailly, 1946 à 1950, entreprise terminée par M. le géomètre officiel Dumas. Il participa encore à l'établissement du plan d'ensemble du territoire de la commune de Pully. Dans le domaine des améliorations foncières, le géomètre Baumgartner fut chargé des remaniements parcellaires de Pully-Nord, Combremont-le-Grand, Pailly, et dernièrement de Chapelles-Martherenges.

Tous ces travaux furent accomplis dans le sens de cette probité professionnelle dont notre collègue ne se départit jamais.

Au militaire, il a dignement servi son pays pendant les mobilisations avec le grade de fourrier d'infanterie.

Jaques Baumgartner nous a quitté comme il le souhaitait, sans souffrance et avec la satisfaction du devoir accompli.

Qu'il nous soit encore permis d'ajouter qu'à côté de ses occupations professionnelles, Jaques Baumgartner s'intéressa d'une manière toute particulière à la nature, à son jardin qui constituait pour lui un vrai délassement, à ses rocailles et à ses petites fleurs qu'il cultivait avec amour.

Homme droit et large d'idées, Jaques Baumgartner aimait passionnément sa profession et s'intéressa constamment aux problèmes touchant au développement du cadastre, comme il l'a encore prouvé

en assistant avec joie et entrain au dîner et à l'assemblée générale de la Société vaudoise des géomètres officiels à Pully, le 11 mai écoulé, où il eut un réel plaisir de se retrouver et de fraterniser avec ses collègues.

Nous garderons un souvenir ému et reconnaissant de ce distingué et dévoué collègue. Que sa famille, si douloureusement éprouvée, sa fille, Madame Delapraz-Baumgartner, et ses deux fils, Messieurs Jean et Daniel Baumgartner, veuillent bien recevoir l'expression de notre vive et très sincère sympathie.

Ls H.

## Protokoll der 54. Hauptversammlung des SVVK

vom 1. Juni 1957 in Baden

### 1. Begrüßung und Konstituierung

Nachdem der Präsident der einladenden Sektion Basel-Aargau-Solothurn, R. Walter, die Anwesenden im Kurtheater willkommen geheißen hatte, eröffnet Zentralpräsident P. Deluz um 9.40 Uhr die Hauptversammlung.

Einen speziellen Gruß richtet er an die Herren Vermessungsdirektor Dr. H. Härry, M. Torriani, Vertreter der Eidgenössischen Landestopographie, E. Huber, Präsidenten der SGP, Kägi, Präsidenten des AKIV, ferner an die Ehrenmitglieder Prof. Dr. C. F. Baeschlin und Rud. Werfeli.

Entschuldigt haben sich die Herren Prof. Bachmann, Bertschmann, Hegg, Kobold und Ramser sowie E. Albrecht, E. Bernard, J. Dumas und H. Goßweiler.

Als Übersetzer amtet Herr P. Byrde.

### 2. Protokoll der 53. Hauptversammlung in Genf

Das Protokoll der letzten Generalversammlung erschien in Nr. 8/1956 der Zeitschrift; es wird stillschweigend genehmigt.

### 3. Jahresbericht

Der Jahresbericht wurde in Nr. 3/1957 der Zeitschrift publiziert; er wird genehmigt. Der Zentralpräsident gedenkt mit ehrenden Worten der im verflossenen Vereinsjahr verstorbenen Mitglieder: R. Bujard, Aubonne; A. Demuth, Winterthur; O. Omlin, Sachseln; J. Schneider, Küsnacht; E. Schüpbach, Köniz; seit Neujahr 1957 starben E. Fischli, Meilen; W. Leemann, Rüschlikon; Ch. Matthey, Genf; R. Morf, Lausanne; M. Weber, Sumiswald; P. Wild, Glarus.

### 4. Jahresrechnung 1956, Budget 1957, Jahresbeitrag 1958

Der Auszug aus der Jahresrechnung 1956 ist zusammen mit Angaben über das Budget 1957 in Nr. 3/1957 der Zeitschrift veröffentlicht worden. Die Beiträge pro 1958 sollen unverändert erhoben werden.

Nach Anhören des Revisorenberichtes wird die Rechnung 1956 unter Verdankung an Zentralkassier Wild angenommen. Budget 1957 und Beiträge 1958 werden genehmigt.